

POR LA IDEA SITUACION INSOSTENIBLE

No somos nosotros, los republicanos, los únicos que combatimos al Gobierno por su anti-patriótica actitud en el gravísimo asunto de Melilla; no somos únicamente los enemigos políticos del Gobierno y de las instituciones que censuramos su conducta en una cuestión de honor nacional; es España entera, es toda la prensa, sin distinción de color político, son todas las clases de la sociedad las que clamamos indignadas contra la apatía, las dudas y las vacilaciones de un Gobierno moribundo, que sin fe en sus principios, ni energía en su actitud, ni amor a la Patria, ni decoro político alguno, desoye las quejas de la opinión, desatiende sus razones exigencias y se cruza de brazos ante la ofensa inferida al pabellón nacional, siempre glorioso mientras no estuvo confiado a políticos de oficio, gobernantes antipopulares y enemigos del pueblo.

Nuestro voto en este asunto pudiera parecer apasionado; pero ahí están los periódicos ministeriales, lo mismo de Madrid que de provincias, dándonos la razón a los que siempre hemos considerado al actual Gobierno incapaz de adoptar una resolución benévola para los intereses del país ni de llevar a efecto una reforma digna del pueblo que gobierna.

Y que esta situación no puede continuar, cosa es tan clara, que todos por igual la reconocen. Porque un Gobierno que ha demostrado ya su ineptitud para resolver los problemas nacionales, si no acierta a hacerlo con los que en la vida internacional se desarrollan, no es digno de continuar en el Poder. Su permanencia al frente de los negocios públicos pudiera ocasionar serios conflictos, desgracias sin cuento; y antes que el Gobierno y que los intereses de partido está la dignidad, la honra nacional, el decoro de la Patria y el interés de España.

El ultraje es tanto mayor, cuanto que no se trata sólo de un ataque contra una plaza española y de una batalla entre moros y españoles, que esto, al fin, cosa es corriente en las relaciones bélicas de los pueblos, sino que, aparte de ese desconocimiento de nuestra autoridad, de esa violación del derecho de gentes y de esa ofensa a la bandera nacional, hay en el ataque de Melilla una violación del derecho de humanidad, un desconocimiento de la práctica de la guerra, que permite a los combatientes recoger sus cadáveres o sus heridos después del combate, por la razón sencilla de que los muertos y los moribundos son sagrados y merecen el respeto del enemigo.

Pero las salvajes hordas del Rif, que si no obedecen a autoridad alguna en sus cuestiones particulares, tampoco tienen presentes los sentimientos de humanidad ni las reglas más rudimentarias del derecho de gentes en sus relaciones con los pueblos civilizados, han destruido bárbaramente los cadáveres de nuestros valientes soldados; han profanado los fríos cuerpos de los muertos, magullando y desmenuzando sus miembros, y comiéndolos con ellos todo género de horrores; han unido la crueldad a la villanía, el ultraje a la bandera al agravio personal, la violación de un tratado a la violación de los más elementales sentimientos de humanidad.

LO DE MELILLA

Si no fuera porque es asunto obligado, en el que van comprometidos nuestra honra nacional y nuestro tradicional heroísmo, renunciaríamos a hablar una palabra más sobre estos sucesos. Vergüenza debiera darle al Gobierno que un diario profesional en el arte de la guerra, haya llegado al extremo de acusar de cobarde, traidor e infame, en vista de su actitud.

Gobiernos que viven de la opinión, no pueden desentenderse de su influencia, y mucho menos en asuntos de esta índole, que afectan, no a determinada política, tal cual está organizada hoy la vida moderna, sino a la honra y dignidad de la Patria.

El pueblo ha dado un hermoso espectáculo con ese movimiento espontáneo de patriotismo, pidiendo reparación de la afrenta y del ultraje que se nos ha inferido. Pero el Gobierno, que debe tener, sin duda, distinta sangre, ó que no participa de nuestros sentimientos, no se da por injuriado, ni ofendido, ni lastimado, y deja al tiempo el trabajo de restañar la sangre que brota de las heridas abiertas en nuestra Patria con sus impresiones y torpezas.

Allí, para la primavera, ya habrá estudiado la comisión el plano de nuestras posesiones, y luego se acordará el proyecto de fortificación que pueda ponernos a salvo de esos bruscos ataques: entre tanto se enzarzará las cumplidas notas diplomáticas, en las que no escasearán seriamente las ofertas de hacer cumplida justi-

cia y de guardar para en lo sucesivo caballerosa fidelidad, pero las fechorías y crueldades de los moros quedarán impunes, nuestra honra mancillada, y nuestro pabellón pisoteado.

Es el último síntoma que nos restaba para convencernos del amigable consorcio en que viven el Gobierno y el pueblo.

Es una desgracia, pero es una verdad, que nuestros Gobiernos son la mayor de las calamidades con que puede ponernos a prueba la Providencia. Triste es sufrir sus desafueros y arbitrariedades en lo que al régimen interior atañe; pero, cuando de asuntos de honor nacional se trata, divorciarse de las tendencias y sentimientos populares es una infamia que, más que debilidad ó cobardía, presenta los caracteres de traición.

Piense bien el Gobierno en el alcance de sus resoluciones ó de su apatía ó indiferencia, porque no es a él, es a la nación á quien interesa resolver el conflicto, y pudiera darse el caso de que la nación prescinda de todo lo que para nada le sirve, tomando á su cargo la dirección y el desenlace de este enmarañado y feo problema.

LA COPLA DE LA VIDA SIN NOTICIAS

Es una triste gracia lo que está sucediendo con la previa censura que ahora ejerce el Gobierno sobre los telegramas de nuestros compañeros que allá, desde Melilla nos relatan los hechos de la gran epopeya con que sueña este pueblo, ansioso de que corra la sangre del rifle para vengar ofensas al pabellón ibérico.

Todos los españoles tenemos el derecho de saber lo que ocurre por los sitios aquellos; los valientes soldados que son hermanos nuestros, y que allí representan el honor de este pueblo, nuestra atención reclaman, y en rigor no debemos tenerlos olvidados allá en lejano suelo.

Si el Gobierno se empeña en guardar tal silencio, tenemos que exigirle lo contrario al Gobierno, porque así de qué quiere maniobrar en secreto sin dar cuentas á nadie de lo que está ocurriendo, me parece un abuso de los de muy mal género.

Señor López Domínguez, no sea usted tan soberbio, y deponga enseguida esa terrible coña, dejando que circulen los telegramas puestos por los corresponsales en africano suelo.

Y si usted no se entera de lo que está ocurriendo, deje usted que nosotros lo sepamos por ellos. ¿A qué viene, buen López guardar ese secreto? ¿Es caridad ó envidia? ¿Quisiéramos saberlo! Usted ni va á aquel sitio ni desde el ministerio hace nada que pueda satisfacer al pueblo.

¡Al vado ó la puente! Basta ya de radases, y sija usted, don Pepe: ó á castigar rifenños se marcha usted salvando las aguas del Estrecho... ó váyase usted á casa, sin zozobras ni miedos, á cuidar los canarios... ¡Elija usted al momento!

EL DOCTOR CENEDRA

PIJERETAZOS

Un redactor del *Heraldo* ha celebrado en el café de Lisboa una *interview* con el moro Kandor.

Kandor no ha asistido á la cita. Vamos que el *candor* estuvo en el colegio. Que fué el único *Kandoroso*.

Así, como incomodado, dice nuestro apreciado colega *La Correspondencia de España*: «La reina Isabel vendrá á Madrid cuando lo tenga por conveniente, como todos los individuos de la familia real.

En estos viajes, ni tiene ni puede tener interacción de ningún género el Gabinete. Y el actual mantiene sobre este asunto la misma actitud que los anteriores, porque esa es su convicción.

Huano, huano; no hay que enfadarse por eso. La reina Isabel viene á Madrid cuando lo tiene por conveniente. Y se va cuando le echan. Y sinó, que lo digna Sagasta y compañía. Que en alguna ocasión la hicieron salir de España de prisa y corriendo. Sin pararse á mirar si este viaje lo tenía ó no por conveniente la augusta señora.

Cortamos de un periódico: «No es cierto que el gobernador de Madrid, señor Aguilera, haya anunciado la dimisión, y menos por motivos relacionados con las futuras elecciones, ni por disidencias con el alcalde, que no ha habido ocasión de que surjan.»

La distinción existe, y existe por los motivos que ayer indicamos. Ahora, lo que también podemos asegurar es que el Sr. Sagasta se propone resolver este asunto como el de Melilla. Dándole largas.

Leemos, cortamos y pegamos: «Con motivo del fallecimiento de S. A. el príncipe Guillermo de Slesvick Holstein Sonderburg Glücksburg, S. M. la reina (Q. D. G.) regente del reino, ha tenido á bien disponer que la corte vista de luto durante cuatro días, mitad día y mitad de alivio, debiendo empezar desde hoy miércoles.»

¡Iban está el nuphar á los muertos. Pero vamos á cuentas. ¿No son muertos también las víctimas de Villacabras y las de Melilla? ¿Y no son estos sucesos una desgracia nacional? Al paso que la otra no lo es. Al menos para España. Y en España se viva, caballeros.

Lo de todos los días: «Los maestros de escuela de Riap (Larida) hacen treinta y nueve meses que no cobran sus extinguidos haberes.»

Y no es lo peor eso. Sino que no cobrarán. Hubiéranse dedicados á políticos y tal vez hubieran llegado á ser ministros de Fomento. Y cobrarían su sueldo.

PARENTESIS

Hemos convenido últimamente, según nos cuentan, en que para escribir no se necesita, antes estorba, la gramática. Me parece perfectamente. Abajo la sintaxis, ese tirano aborrecible del genio creador!... ¿A quién pudo ocurrírsele nunca el propósito absurdo de sujetar al poeta de *ellos* a las mismas reglas que sirven para el más vulgar memorialista?

Hay todavía clases, por fortuna, y las habrá por mucho tiempo, y mientras las haya, ó las haya ó las haba, ó como quiera decirse, el poeta hablará—mejor dicho: cantará—su propia, ni sintaxis, ni cosa que lo valga y «sin ton ni son, y para gusto suyo.»

«Pues no faltaba más!... Bueno fuera que á título de dactor en gramática, ó de preceptista retórico, se nos descolgara algún rutinario cursi, predicando con sus palabras y con los hechos, la igualdad ante la gramática, y midiera con el mismo rasero á los humoristas y á los horteras, pongo por caso.

Es de las reglas gramaticales y de la corrección y de la pureza, son antiguallas que pudieron pasar, y pasaron efectivamente, en tiempo de nuestros abuelos... que no fueron modernos nunca, y mucho menos modernistas, como lo son ahora sus choznos; pero entre nosotros... ¡bah! dejémoslos en paz, por los clavos de Cristo, y no nos hablé de sonetos ni de inspiración á esclavitudes que la malogran; siempre, por de contado, que tenga en muy poco, ó en nada, el sentido común, el cual, en el hecho de ser común no se halla dentro de lo exquisito, de lo que distingue siempre á los pocos escogidos entre los numerosos llamados.

«Desgraciadamente el proyectil le penetró por la tetilla izquierda, atravesándole el corazón, y dio un gemido agudo y cayó al suelo sin vida.»

Proyectiles que dan gemidos agudos y caen al suelo sin vida no son cosas que vamos todos los días; lo comparamos; pero el que la cosa no sea usual y ordinaria, nada significa en contra del párrafo reproducido.

Y no aduzco más ejemplos, temeroso de que resulte excesivamente larga la enumeración, y convencido de que son innecesarios para dejar probada y demostrada hasta la evidencia la exactitud de mi tesis, que puede encerrarse en dos versos:

«Viva la anarquía en el lenguaje!
Viva el nihilismo gramatical!
Y hablen los genios y los poetas y los artistas como les da la gana, y el que no los entienda que se fastidie y que hubiera nacido gozo.»

A. Sánchez Pérez.

Ecos Políticos

Continúan á la orden del día la cuestión de Melilla y la de las elecciones.

En la primera, por temor á la intervención de Inglaterra, el Gobierno, divorciado de la opinión, que antes le apoiaba, lo está haciendo bastante mal.

Y respecto á la segunda, por el desmoronamiento existente entre los ministros y el *olio africano* que se profesa los Sres. Aguilera y Angulo, el Gabinete de notables se ha dividido en un momento en vano intentará salir bien librado.

Estando el Gobierno cercado por fuera con la cuestión de Melilla y por dentro con la de las elecciones, claro es que no podrá mantener mucho tiempo en tan difícil situación, y por consiguiente, no nos parece aventurado el decir que va á ofrecerse al país grandes novedades en el por algunos llamado escenario de las farsas políticas.

Para representar las comedias que se anuncian, análogo á los actores que an ellos van á tomar parte constituido sus papeles por estos bastidores; por consiguiente, aun se pasaran algunos días antes de que se abra el telón y podamos presenciar el espectáculo.

Ahora transcibimos á los lectores las pocas noticias que hay respecto á estos dos asuntos. Conviene comenzar por decir que seguimos esperando.

En la de Melilla, porque no sabemos qué hará Inglaterra, porque queremos complacer al general Margallo, y porque, si bien y según esto hemos matado 106 moros y les hemos dejado el fuerte, ahora nos conviene matar... el tiempo.

En lo de las elecciones, porque el Sr. Aguilera, que es el candidato del Sr. Moret para la cartera de Fomento, se niega á proteger el arribo de Consumos y hacer las elecciones, y quiere tomarse unos días para desarrollar su plan de combate; porque el Sr. Angulo, apoyado por los Sres. Sagasta y González, no abandona el proyecto de derribar al gobernador, y porque uno y otro se están preparando para la batalla.

Esta tregua durará hasta la semana próxima, en que dará la señal de la lucha el Sr. González, planteando la cuestión en el primer Consejo de ministros que se celebre para la fecha indicada.

El Sr. Moret hizo el discurso acostumbrado, dando cuenta de la política exterior y deteniéndose algo sobre las manifestaciones que se preparan en Francia en favor de la escuadra rusa.

También trató algo de las huelgas que padecen los países del Norte, y de las que nos vemos afortunadamente libres.

Pasado á ocuparse de la política interior, don Sagismundo habló de la enfermedad del presidente del Consejo y del curso de la misma con relación á la reapertura de las Cortes.

Después cada ministro dió cuenta de los asuntos de su departamento, pero en pocas palabras, toda vez que, á pesar de haber explicado el general López Domínguez su plan (porque hay quien asegura que lo tiene), á las once y media se habían despedido los ministros de la regente, que antes del Consejo había recibido una carta de D. Venancio excusando su asistencia con motivo de la enfermedad de su hijo.

Y se metieron los señores en el despacho del Sr. Moret, mientras éste obsequiaba á algunos periodistas con pastas, Jerez y cigarrillos.

Ala una y media se retiraron todos muy satisfechos, con el semblante risueño y la conciencia tranquila, y se dignaron *confiar* las siguientes noticias, exentas ya de *censura pre-cia*:

Tomando en serio el artículo que nuestro estimado colega *El Liberal* publica hoy, dijo el general López Domínguez que no creía necesaria su presencia en Melilla, y que, por lo tanto, no se movía de Madrid.

En cambio, añadió el general López, el comandante en jefe del segundo cuerpo, general Chiuchilla, irá en breve á inspeccionar la plaza y determinar la forma en que se ha de reconstruir el fuerte de Sidi-Agruchich, pues el Gobierno insiste en que se reconstruya.

En lo que no puede el Gobierno seguir á la opinión, según manifestación del mismo ministro, es en *las prisas* que tienen todos en hacer las cosas.

(Por lo visto, al general López Domínguez le parece que se ha obrado con prisa, mandando en diez días á 100 hombres á Melilla.)

Por lo demás, el Gobierno otorgó planos poderosos al servicio de su *lio* para hacer cuanto crea conveniente para que no padezca el buen nombre de España.

Esta es la esencia de lo que nos dijo el propio *ochero*, que escuchó parte de las anteriores frases.

El Sr. Moret nos dijo que se había tratado también de la provisión de la cartera vacante, habiéndose acordado confiarse la resolución de la cosa al Sr. Sagasta.

—En cuanto á mí—añadió—no sé á dónde iré y si me quedare en Fomento ó en Estado. Y con esta nota terminó la relación del consejo que nos hizo por tercera vez el melitino protector de Aguilera.

MELILLA

A medida que transcurre el tiempo, es mayor la indignación que produce en España la apatía del Gobierno ante los sucesos de Melilla.

Alto no se sabe de un modo concreto el plan que el Gobierno se propone desarrollar en tan importante asunto. Se ignora también qué número de soldados se trata de enviar á Melilla. Y se ignora asimismo qué general mandará el ejército expedicionario.

Lo único que sabemos es que se ha encomendado á una comisión de jefes de la secretaría de Guerra el estudio de un plan de defensas de Melilla (la estación no puede ser más oportuna); cuando esa comisión haya dado dictamen, el ministro de la Guerra conferenciará con el comandante general del segundo cuerpo de ejército sobre nombramiento de otra comisión compuesta de jefes de ingenieros, artillería y Estado mayor, la cual irá á Melilla con el proyecto del general Margallo y el dictamen de la comisión, para sobre el terreno decidir respecto de la manera mejor de ejecutar las obras.

En último caso, el mismo ministro de la Guerra se trasladará al teatro de las operaciones, para resolver de plano.

Como se ve, el Gobierno toma el asunto con calma.

Lo que no toma con calma es que los corresponsales de los diarios de Madrid transmitan las noticias de lo que ocurre en Melilla. Es natural que esto disguste al Gobierno. Como que gracias á esos corresponsales, se sabe en España todo lo que ocurre en aquella plaza y se ponen de relieve las torpezas del Gobierno.

Pero está bien procedido con gran energía estableciendo la previa censura contra todos los telegramas que se transmitan sobre los asuntos de Melilla. De este modo sólo sabremos acerca de este asunto lo que al Gobierno le da la gana de contarnos.

¿Cuánto mejor sería que hubiera empleado tanto rigor con los rifenños! Eso de guardar todas las energías para emplearlas contra la prensa, resulta bastante feo.

Copiamos de «El Día»
«Vaya una idea!»
D. Eduardo Cuadrado, ayudante de campo del general Margallo, á su hermano D. Francisco Cuadrado, oficial del regimiento de Farnesio, de guarnición en Palencia:
«Querido Paco: Todo cuanto *El Imparcial* diga es la pura verdad, pues los telegramas á la prensa los autorizo yo después de hechos...»
«La situación es gravísima. Nos defendemos en la plaza y los fuertes; pero no se puede intentar más contra 12.000 moros que tenemos delante...»
«Te abraza tu hermano»
«EDUARDO.»
(De *El Día de Palencia*.)

El ministro de la Guerra al entrar en Consejo:
«Acabo de celebrar una conferencia con el general Margallo, y me asegura que todo lo que dicen los periódicos es inexacto.»

EL GENERAL MARGALLO
«L. M.»
«A los corresponsales de la prensa de Madrid y los invita á comer...»

Dice *El Correo Militar*:
«En un correo de periodistas se comentaba esta frase del general López Domínguez:
—El general Margallo ha hecho bien en con-

vidar á comer á los corresponsales de los periódicos de Madrid en Melilla.

Yo hubiera hecho lo mismo; pero en seguida les embarco para Málaga.

¿A los corresponsales?

En, de, con... sobre el cable de Melilla

A poco de los sucesos del día 2 de Octubre.—Se ha interrumpido el servicio telegráfico con Melilla. El cable no funciona.

¿Lo han cortado los moros? ¿Lo han destruido los alemanes?...

Estamos aislados en los momentos más críticos, etc., etc.

Anteayer.—Bombo periódico circular.—Debido á la pericia del funcionario A, y á las disposiciones del celoso jefe B y á las acertadísimas medidas del competentísimo Sr. C...

¿Ayer.—A las once de la mañana volvió á interrumpirse el cable de Melilla.

De tres á cinco de la tarde funcionó nuevamente, perdiéndose de una manera definitiva á la hora indicada.

Para evitar que esto vuelva á repetirse, se establecerá en Almería un traslator que permita á Melilla funcionar con una pila de escasa intensidad.

Se trabaja activamente para restablecer la comunicación.

«Se atribuye la interrupción á las últimas conferencias y al mucho servicio cursado.»

Vamos, lo del cuento:

—Maestro, se me han roto estos zapatos que le compré ayer. ¿Sabe usted en qué puede haber consistido?

El zapatero, después de reflexionar largo rato: —Sí, hombre, ya caigo; en que los ha usado usted.

—Pues es verdad, maestro. Usted dispense.

Cuestión de mando

Recibido el 11 á las ocho de la mañana. Reina aquí malísima impresión por las noticias que circulan de que puede marchar á Melilla Martínez Campos, substituyendo á Chinchilla.

Los derechos de primacía de éste son innegables para mandar el segundo cuerpo de ejército. Disponer lo contrario el Gobierno, sería destruir su propia obra.

«Nadie cree que la noticia pueda tener fundamento.»—M.

Ofrecimientos

«Excmo. señor ministro de Marina Madrid.

A pesar de las tristes circunstancias que estamos atravesando por los descabellados decretos de sus antecesores, la sociedad de Maquinistas navales establecida en Bilbao, que ante todo somos españoles, y en nombre de sus socios que á la misma pertenecen, autorizados por la voluntad patriótica de todos ellos, se ponen á la disposición de nuestra querida Patria ofreciendo nuestros servicios como maquinistas navales desinteresadamente, advirtiéndole que hacemos nuestra oferta con doble motivo, puesto que, según las periódicas, la Compañía Transatlántica ofrece en esta ocasión sus buques al Gobierno, en los cuales, como es sabido, van desempeñadas sus plazas por maquinistas ingleses, súbditos de la bandera que arbolaba el laúd recientemente apresado en aguas del Estrecho, conduciendo armas de contrabando que suponemos iban destinadas á asesinar á nuestros queridos hermanos que se hallan defendiendo el honor que la Patria les tiene contado.

«La Sociedad de Maquinistas navales.»

El ministro de Marina ha recibido el siguiente telegrama de Sevilla:

«Con el mayor gusto ponemos á su disposición los buques de nuestra empresa, por si desea utilizarlos en las presentes circunstancias.»

Muchos confinados en el presidio de Zaragoza se han dirigido al director general de establecimientos penales, pidiéndole que los trasladase á Melilla para luchar allí por la Patria.

La compañía de vapores Ibarra y Compañía ha telegrafiado al Gobierno poniendo á su disposición, en vista de las actuales circunstancias, los buques necesarios.

El Gobierno ha contestado á la citada empresa agradeciéndole su patriótico ofrecimiento, que utilizará en caso necesario.

Opinión en provincias

En Barcelona

La prensa local sigue concediendo lugar preferente á los asuntos de Melilla.

El entusiasmo de militares y paisanos cada día es mayor, y más acrecentado el patriotismo de que dan muestras al arder en deseos de castigar la salvaje agresión de los moradores del Riff.

Tarragona ha ofrecido al Gobierno defender con su dinero y su sangre el pabellón nacional.

En Córdoba

En esta capital, el Ayuntamiento, interpretando los patrióticos deseos del vecindario en general, ha acordado felicitar al bizarro general Margallo y á la guarnición de Melilla por el heroico esfuerzo que en pró de nuestra querida patria realizaron el pasado día 2.

El valiente general Sartorius se ha ofrecido al ministro de la Guerra para matar moros.

En Almería

Las tripulaciones en masa de los buques de guerra surtos en este puerto manifiestan vivísimos deseos de entrar en campaña con los riffeños para vengar la ofensa que á España han inferido.

En Valencia

¡Viva España!

Los estudiantes de todos los Institutos y Facultades han verificado hoy una entusiasta y patriótica manifestación para protestar de los sucesos de Melilla y del Gobierno, por no haber castigado ya tan bárbara agresión.

Los gritos de viva España se han repetido con mucha frecuencia.

La manifestación ha sido numerosa y entusiasta en extremo.

Los estudiantes de las facultades de Derecho, Medicina y Ciencias figuraban á la cabeza de tan patriótica manifestación.

En Sevilla

El capitán general, Sr. Chinchilla, recibe infinidad de ofrecimientos para ir á África de generales, jefes y oficiales de todas las armas.

También recibe innumerables ofrecimientos de los paisanos, que desean castigar la agresión de los riffeños.

El entusiasmo popular que reina en esta capital con motivo de los sucesos de Melilla es indescriptible.

En Málaga

(Por telégrafo)

Vapores contratados.—El regimiento de Extremadura.—El «Sevilla».—El regimiento de Santiago.—Entusiasmo público.

Málaga 11 (10 m.)—Como telegrafié ayer, ha contratado la Administración militar dos vapores que habrán de dedicarse á la conducción de tropas y material de guerra á Melilla.

Es aguardado en esta población el regimiento infantería de Extremadura, que estaba de guarnición en Jerez, si bien hasta la hora en que telegrafié no hay noticias exactas acerca de esto.

El «Sevilla» ha salido para Melilla con tiendas de campaña, víveres y municiones.

Dícese que el regimiento de caballería de Santiago ha llegado á Colmenar con dirección á ésta.

No decae aquí un instante el entusiasmo público, y cuando se tiene conocimiento de las vacilaciones y de las dudas del Gobierno, repican unánimemente las censuras.—F. S.

TELEGRAMA OFICIAL

Málaga 11 (4,30 t.)

Gobernador á ministro. El número de arcas decomisadas como contrabando de guerra, en las cuatro expediciones de que tengo dada cuenta á V. E., asciende á 490 entre fusiles y municiones.

Lo que no dice el gobernador de Málaga es el número de fusiles que no se han decomisado.

La prensa de provincias

El Liberal, de Jaén

(Diario fusionista)

«Sangre española se ha derramado en Melilla. Aquella plaza fuerte se ha visto atacada por las kábilas fronterizas, y nuestros soldados han tenido que luchar con fuerzas veinte veces mayores. Otra vez los moros contra España burlan todos los principios del más elemental derecho. El gualda y rojo está hecho girónes por esos mismos sarracenos, olvidándose de la lección que sufrieron en la campaña gloriosa de 1890.

Es necesario, por lo tanto, desplegar grandes energías sin pérdida de momento; se hace preciso decidirse á castigar con mano dura los agravios inferidos á la Patria; se necesita demostrar á los salvajes de África que todavía viven los descendientes de aquellos héroes del 39 y el 60, que tan imperecedero recuerdo dejaron de su campaña en aquellos lugares, que sepan en lo que convertimos sus cañones en la pasada guerra, como lo prueban los leones de bronce que hay colocados en las gradas de la puerta del Congreso, y que si entonces su armamento fué fundido en Sevilla y convertido en emblema de nuestra España, hoy por cada cuerpo que sus balas atraviesen, exigiémosle cincuenta cabezas de bereberes.»

La Democracia

(Diario de El Ferrol)

El partido imperante, que clamó en la oposición pidiendo medidas fuertemente represivas para las feroces kábilas, y que excitó el celo del ministro de Estado para realizar y fortalecer nuestro prestigio en Marruecos, no suele acordarse, cuando disfruta de las dulzuras del Poder, de lo que pedía en la oposición, y cuando sobreviene un conflicto que cuesta la vida á alguno de nuestros soldados, si no dice claramente «puede el baile continuar», entretiénesse en cosas como inútiles negociaciones con los moros, que, como sabe todo el mundo, no tienen nada de buena. Esto vienen haciendo palabra mala ni oír, cuando se ven en la actualidad turnan en el Poder, y los no pueden ser más tristes, tanto si manda sagasta como si gobierna Cánovas.

El Telegrama

(Diario de la Coruña)

Ante los terribles detalles de las crueldades cometidas por los moros del campo de Melilla, con nuestros soldados heridos y muertos en el traidor ataque de aquellos, no hay consideración que valga ni razón de Estado que impida manifestarse á la indignación pública, pidiendo inmediato y severo castigo contra aquellas hordas salvajes.

Toda la prensa del país está unánime en esta actitud, que es seguramente la de todos los españoles.

Dejese por ahora el arreglo de esta cuestión por la vía diplomática; eso vendrá después, pero primeramente, el castigo, y sólo el castigo de la cañalla morisca.

El Gobierno no puede ni debe vacilar en este punto, si es que no quiere divorciarse por completo del país.

El Noticiero

(Diario de Cartagena)

Los moros han cometido una nueva agresión contra el cañonero Cuervo. Unos cuantos barcos de esos que ganan el pan de cada día acechando al amparo del cabo Tres Forcas el paso de los faluchos, á fin de echarse sobre ellos para apresarlos y robarlos, han disparado sus armas contra el buque, sosteniendo nutrido fuego de fusilería, del cual ha resultado herido de gravedad un tripulante.

Esto obliga más y más á reconcentrar fuerzas numerosas sobre Melilla, para que el castigo no se haga esperar, y sea tan rápido y eficaz como debe ser, evitando de esta manera que el envalentonamiento de las tribus del Riff haga caer en la tentación de ayudarles á las kábilas que aún permanecen en actitud expectante.

El Diario de Málaga

(Insigne)

A medida que se van conociendo las medidas adoptadas por el ministro de la Guerra para vengar el atropello de Melilla, la opinión pública comprende que se está representando en estos momentos una farsa indigna, para matar por cansancio el espíritu patriótico de nuestro pueblo, mancillado por la barbarie de las kábilas riffeñas.

Esas contradanzas de tropas que se está verificando en la actualidad con una parsimonia ridícula; esa falta de transportes para las tropas que se destinan á las costas africanas, y ese continuo ir y venir que da por resultado el envío de unos mil hombres en algo más de una semana, demuestran que el Gabinete fusionista ha entrado á romolque en su actitud, y que trata de ir engañando á España con ese juego de ajedrez incalificable que trae entre manos.

Nuestra bandera ha sido atropellada por la barbarie marroquí, y el Gobierno, en vez de castigar á sus ofensores, la arrastra por el suelo, como si con el honor nacional pudiera hacerse lo mismo que con el de la política.

Si este juego va á continuar, advertimos al Gabinete presidido por Sagasta que es sumamente peligroso; porque, como demostraremos en el editorial de mañana, es en alto grado imprudente burlar al pueblo en sus justas y patrióticas aspiraciones.

SERVICIO TELEGRAFICO

(De la Agencia Fabra)

Ascenso

Paris 11.—M. Deauat, secretario de la embajada francesa en Madrid, ha sido nombrado ministro de Francia en Montenegro.

Vapores correos

Habana 11.—Ayer martes salió de este puerto para Puerto Rico el vapor correo de la Compañía Transatlántica Monzón.

Singapore 11.—Hoy miércoles ha salido de este puerto para Colombo el vapor correo Isla de Panay de la Compañía Transatlántica.

Singapore 11.—Hoy miércoles ha salido de este puerto para Manila el vapor correo de la Compañía Transatlántica Isla de Luxón.

Testimonio de gratitud

Paris 11.—El rey Humberto de Italia ha telegrafiado á Resnani declarando que conserva el más afectuoso recuerdo á la parte gloriosa que tomó el mariscal de Mac-Mahón en la guerra de 1859, y expresando el deseo de que este sea conservado largos años á la gratitud de los italianos y á la admiración del valiente ejército francés.

Las huelgas

Londres 11.—Créese que la huelga de los mineros toca ya su término.

En muchas explotaciones hulleras los mineros han notificado su intención de volver al trabajo con los antiguos jornales.

Bruselas 11.—Comunican de Charleroi que hoy han vuelto al trabajo 8.000 mineros.

Créese que la huelga quedará terminada mañana por completo.

Paris 12.—Los últimos despachos de Crespin dicen que en el Borinage se han declarado en huelga 600 mineros que hasta ahora se habían negado en absoluto á abandonar sus tareas.

Reclaman aumento de salario y disminución de horas de trabajo.

En la cuenca minera del Norte no ha vuelto á ocurrir ninguna novedad, y los trabajos se van normalizando.

En el Brasil

Buenos Aires 11.—Mañana se cantará el solemne Te Deum en acción de gracias por el término de la revolución.

Rio Janeiro 12.—La escuadra insurrecta permanece inactiva.

Circula el rumor de que se halla falta de municiones.

¡Eche usted gente!

Chicago 12.—Se calcula en 75.000 el número de personas que visitaron el martes la Exposición por ser día de fiesta.

Muchas mujeres y niños fueron pisoteados por la multitud.

Asimismo tres individuos fueron atropellados y muertos por los tranvías.

El número de heridos asciende á 160.

CONTINUAN LAS PROTESTAS

D. Félix Cecilia Barbadillo, de Bergos, de Válor, de Mazarrón, —Eladio Tinoco, de Válor-Málaga. —Esteban Molas, de Vilaeca. —J. Matías Belmar, de Almazán. —Nicolás Álvarez, de Vitoria. —Joaquín M. Veira, de Salamanca. —Calixto Camón, Custodio Aguirre y Florencio Alfaro, en nombre de los correligionarios de Tafalla. —Antonio Boán y Portomone, de Rivadeo. —Bartolomé Moreno, en nombre de los republicanos centralistas de Urbrique. —Miguel Alcauce Beltrán, de Atarfe. —Julian Vilán, de Villarino. —Blas Franco, de Almería —Felipe Perez, de Covilha (Portugal).

Salud pública

TELEGRAMAS OFICIALES

Bilbao 11 (2 tarde).—El gobernador al ministro de la Gobernación:

Durante las últimas veinticuatro horas han ocurrido en esta capital 8 invasiones y 4 defunciones de atacados anteriormente. En Dueso 2 invasiones, en Portugalete 1; en Gueños 2, una zaldosa de muerte en Bazurri 1; en Sestao 1; en San Salvador del Valle, 1, y 2 defunciones en San Salvador del Valle, 1, y 2 defunciones de atacados en anteriores días; en Bogaña 1 defunción de invadido anteriormente; en Santurce 2 defunciones de atacados en días anteriores; en Palla 1 defunción de enfermo en días anteriores; en Erandio, Baracaldo y Las Arenas sin novedad.

Zona minera: Gallarta 1 defunción, Campillo 1 invasión; Pucheta 4 invasiones, Urdos 3 y 1 defunción, y Parocha 2 y 1 respectivamente.

El gobernador de Santander participa que el enfermo de Guercio sigue mejor.

Se ha adoptado las oportunas medidas para evitar el contagio.

Los enfermos que se encuentran en el lazareto de Miranda siguen mejorando.

En la estación de dicho punto se encuentran detenidos siete vagones.

(De la Agencia Fabra)

Buda Pesth 11.—Continúan registrándose nuevos casos de cólera.

Ha sido sometido á cuarentena un buque que, procedente del Bajo Danubio, ha tenido un caso de cólera á bordo.

MADRID

Gaceta

La de hoy publica, entre otras, las siguientes disposiciones:

GRACIA Y JUSTICIA.—Real orden disponiendo que los dos correccionales que existen uno en Huete y otro en San Clemente (Cuenca), se refundan en uno.

GUERRA.—Real orden autorizando al Museo de Armería para adquirir 400 fusiles Mauser y 200.000 cartuchos para dichas armas.

Otros de personal.

MAQUINAS.—Real decreto autorizando al ministro para adquirir de la sociedad Santa Bárbara, 10190 kilogramos de pólvora con destino al crucero Reina Regente.

GOBERNACION.—Reales órdenes declarando suyas las procedencias de Kerth (mar de Azoff) y Rotterdam (Países Bajos).

Distinción

Ha sido agraciado por la reina regente con la dignidad de caballero de la orden de Isabel la Católica, nuestro estimado amigo particular el Sr. D. Mariano Herrera.

Incendio

Se declaró ayer en las cocheras del conde de Cleonard.

Fue de escasa importancia, y lo dominaron pronto.

Cadáver

Encontróse ayer en el camino de Madrid á Vicalvaro el de un vecino de este pueblo, apodado El Gorrión.

Se cree que la muerte fué producida por una congestión cerebral.

Ratero

Francisco Sánchez Plaza ejercía en la madrugada de ayer su rateril industria descolgando alguna ropa que en los balcones de un piso principal de la calle de Preciados estaba tendida, con la sana idea de que pasara á ser de su propiedad.

El sereno que le sorprendió en su faena, le detuvo, poniéndole á disposición de la policía.

Otro ratero

Fuó detenido ayer por un portero del Congreso en el momento de estar efectuando un robo en la portería de la casa núm. 5 de la calle del Espejo.

El ratero, que ingresó en el juzgado de guardia, se llama Mariano Ponde Higuera.

Riña

Ocurrió ayer en la calle de la Esgrima, entre Antonio Mirón y Manuel Osol Rodríguez.

La del sexo débil resultó con una herida grave en la cabeza y dos costillas fracturadas. Fué curada en la Casa de socorro.

Resaca

Por la calle de Santa Engracia iba ayer conduciendo un carrito con basura la trapería Florentina Menéndez, de cincuenta y cinco años de edad.

Un carrero que con el carro que guiaba pasó á su lado, la quitó una fusta que aquella llevaba.

La trapería se arrojó sobre el carrero para despojarle de lo que no le pertenecía, teniendo la desgracia de caer el suelo arrollada por el carro.

Las ruedas de éste pasaron por encima de la infeliz mujer, produciéndola la fractura de la pierna derecha.

La autoridad intervino, pasando la interfecta á la casa de Socorro.

Una pregunta

Algunos curiosos, que siempre los hay, aun que al Sr. Moret no le gusten, desean saber por

qué el famoso ministro de Fomento, tiene sin resolver el expediente para la ejecución de las obras del tranvía de vapor que va de unir á Iruñedo, Covadonga y Rivadella.

Su duda el señor ministro de Fomento, ocupado en echar agua fría á los ardoros patrióticos de los españoles, no ha tenido tiempo de resolver este asunto, de tanta importancia para Asturias.

Dejamos la palabra á los periódicos ministeriales.

Defunción

Nuestro estimado compañero en la prensa el redactor de El Tiempo, D. Ricardo Queralt, ha sufrido la desgracia de ver morir á una hija suya, angelical niña de dos años.

Enviamos la expresión de nuestro sentimiento al compañero y su distinguida familia y hacemos votos porque otro niño que tiene enfermo recupere la salud.

Suicidio frustrado

Un individuo, llamado Bonifacio Moreno, de oficio hojalatero, intentó ayer poner fin á su existencia, valiéndose para ello de los peligrosos que ofrece el Vánduto de la calle de Segovia.

Afortunadamente, los guardias de Seguridad acudieron á tiempo y detuvieron á Moreno, ya montado en la barandilla.

El suicida declaró, como causa de su intento, los disgustos que frecuentemente tenía con su esposa.

La quiebra de Villodas

El juzgado de primera instancia del distrito de la Audiencia convoca á los acreedores de la quiebra de Villodas á junta general para el examen y aprobación de los estados de graduación de créditos de los de segunda, tercera y cuarta clase, cuyos derechos están reconocidos, señalando para ello el día 2 del actual, á las doce de su mañana, en la sala de actos públicos de los juzgados, sitos en la casa número 1 de la calle del General Castaños.

El mismo juzgado saca á pública subasta varios generos, muebles, enseres y alhajas de la propia quiebra, en tres lotes, tasados el primero en 9.450 pesetas, el segundo en 15.258'80 pesetas y el tercero en 3.819 pesetas.

El remate tendrá lugar en dicho juzgado, sito en la calle del General Castaños, número 1, el día 25 del actual, á las dos de su tarde, y se advertirá que dichos bienes se enajenan por las dos terceras partes de su tasación, con la rebaja del 10 por 10 y bajo las condiciones que contiene el pliego que queda de manifiesto en escribanía.

Junta

La Sociedad de Maquinistas y Electricistas de las escuelas de Artes y Oficios celebrará junta general el día 15 del corriente, á las nueve de la mañana, en el local de la Sociedad, Tres Peces, 25.

Séptimo

D. Claudio Alvarez Vieda, que vive calle de Belán, núm. 10, segundo, desea hacer constar que no es el autor del artículo que publicamos el 23 de Septiembre, con el título de «Cuestiones administrativas del ramo de Consumos.» Queda complacido.

De actualidad

Nuestro compañero en la prensa D. Jesús López Gómez ha terminado de escribir un drama en tres actos, denominado Odios africanos ó La batalla de Melilla, basado en los últimos acontecimientos ocurridos en África. El autor del nuevo drama, que también lo es del igual indole y consuegra ha pintado cuadros y escenas conmovedoras y llenas de patriotismo, augurándole un éxito todas las personas que han oído la lectura de su última obra.

Nosotros sabemos que en uno de los principales teatros de Madrid ha de ponerse en escena el drama de que se trata, para lo que se hacen los indispensables preparativos.

Señor Angulo

Hace tres ó cuatro meses, los vecinos de la calle de Lugo (barrio de los Cuatro Caminos), elevaron una solicitud, firmada por todos, al Sr. Angulo, dándole cuenta del abandono en que se encuentra dicha calle, toda llena de enormes baches, que hacen imposible el tránsito, sin que haya un solo farol, y siendo aquello, más que calle, un foco de inmundicia.

¿Se puede saber qué se ha hecho de dicha solicitud y el por qué de no atender las justas quejas de los vecinos de la calle de Lugo?

Los limpiadores

Son de varias clases, como habrán podido apreciar ya nuestros lectores, y no todos se dedican á trabajar por el procedimiento del entierro de los perdigones, del portugués, etcétera, etc.

Hay en Madrid algún caballero que se dedica al timo por medio de la venta de hojas extraordinarias.

Ora se dedica á la publicación de alguna contra El IDEAL, ordenando á los vendedores que pregunten el extraordinario de El IDEAL; ora lanza á la calle otra leucubración más ó menos escandalosa relativa á determinado suceso, y los incautos caen, gastan su dinero, y el caballero vive de su industria.

Anoche nos sorprendió la publicación de otro extraordinario por el estilo, titulado nada menos que el Boletín de la Guerra; ¡qué guerra ni qué boletín!

Por la dignidad de la prensa conviene protestar muy alto de estos abusos, y por nuestra parte lo hacemos, rogando á nuestros lectores tengan mucha precaución cuando oigan estos pregones.

Acuérdense de Zapatilla.

Atropello

Ayer, á las ocho de la noche, fué detenido en la calle de los Reyes un joven que había abusado brutalmente de una niña de cinco años.

Traslado

Nuestro querido amigo y correligionario don Manuel Mora se ha trasladado al número 46 y 48 de la calle de la Montera, cuarto principal.

La casa del Sr. Mora harto conocida ya por el buen trato y atenciones, que se saben dispensar á los viajeros que la honran con su estancia, ha mejorado notablemente con este cambio por las condiciones del local y el hermoso sitio, que ocupa, uno de los más céntricos de Madrid.

Al Sr. Angulo toca ahora escucharnos, y pues que ha mandado pedir á la redacción de El Ideal la colección de nuestros artículos, prosigamos estudiando detenidamente, pues que si en los no encuentra mérito alguno bajo el punto de vista literario, hallará expuesta á los miseros con ruda, pero leal y entera franqueza, la manera de entrar á moralizar y encanalar tan delicada administración si es que los Consejos no fuesen al arriando, única solución que imponga.

¿Pero? Pues conforme á reglamento —le dijimos— 50,000 y pico de pesetas. «Entonces, ambos somos felices —nos repitió el agente. Usted 50, 000, y yo cerca de 15,000.» Nos quitamos aborritos, mirándole de hito en hito, y al preguntarle la razón del por qué iba interesado en las 15,000 pesetas, con esa candidez y buena fe que revela la ignorancia de lo que se trae entre manos, nos contestó: «Porque yo tengo impuestos al deudor los tres grados de apremio... Aquí tiene usted —y el infeliz nos exhibía el expediente».

do también el crucero argentino *Narco de Julio* y el norteamericano *Jantia*. (De nuestro corresponsal) **La escuela** Almería 12 (114 m.) Los cruceros *Isla de Cuba* y *Destructor* continúan atracados, hallándose provistos de víveres y carbón, sin aguardar, para partir con rumbo á África, otra cosa que recibir la órden de marcha.

misión del Sr. Aguilera y á la cuestión marroquí, han tenido el raro privilegio de ser desmentidos por toda la prensa oícosa. «Y cómo no había de suceder, si eran ciertos? Así es que la única respuesta que por ahora se nos ocurre, es ratificarnos en cuanto ayer decíamos, é insistir sobre lo mismo.

general de Pastros, Alcalá, 12, la Junta general de clases pasivas, á fin de discutir si se han ofrecerse al Gobierno para marchar á defender la honra de la Patria. Nombrado ponente un individuo de la Junta directiva, manifestó que, dada la actitud poco enérgica del Gobierno, no era oportuno hacer semejante ofrecimiento.

DIVERSIONES

Los estrenos Buena racha de negros! Anteanoche fracasó en el teatro del Pasadizo de San Ginés. A noche fracaso completo en el de la Comedia. El hogar moderno no fué del agrado de los espectadores.

LA BOLSA. COTIZACIÓN OFICIAL DEL 12 OCTUBRE 1893. ÚLTIMOS PRECIOS. Día 11, Día 12, Diferencia.

SUCESOS DEL DÍA

Una víctima del trabajo Esta mañana á las once ha fallecido en el Hospital provincial el operario que el otro día en la Fábrica de Tabacos sufrió la pérdida de una mano, que le fué arrancada de raíz por un ascensor, en ocasión de estar colocando en él unas cajas de tabacos.

Ultimas notas El alcalde ha concedido á los voluntarios del cuerpo de bomberos que realizaron los trabajos de salvación en las inundaciones de Villacañas, un suplemento al haber que gozan como premio al celo y buenos servicios que desplegaron.

LA TARDE DE HOY

Los primeros contribuyentes, que son los inquilinos en la contribución de inmuebles, cultivos, ganadería, impuesto personal, matrícula de comercio industrial, cédulas personales y contribuciones (cuando se cobra por reparto), no tienen responsabilidad, al dejar de verificar sus pagos en la época prescripta, que la imposición de los recargos de instrucción en sus tres grados de apremio (dos hoy, por haberse surtido el 2.º, consistientes en un 5, un 7 y un 8 respectivamente; total un 20 por 100. Pero fuera de esta medida correctiva y el embargo y venta de bienes, no hay en nuestras leyes responsabilidad más allá para ellos.

Pensamientos, Anécdotas Y CHISTES ¿QUÉ ATROCIDAD! Dican que un gran hacendista, varoncillo á *Fierabrás*, aspira á ser Presidente, terino, claro está, del Consejo de ministros, para poder acabar con un pueblo que le odia, como cosa natural.

aparición argélica, se detuvieron ante tanta belleza. Había atravesado ya, en medio de la admiración y del silencio, más de la mitad de la calle, cuando un aprendiz de peluquero, nombrado *Charlot*, ébrio de vino y carnicería, quiso, por una chanza bárbara, quitar con la punta de su pica el gorro que cubría los cabellos de madama *Lamballe*.

presos, el comandante del puesto invitó al rey á que se presentase al pueblo. El rey obedeció. Un comisionado más humano se interpuso entre el rey la ventana á donde elevaban el horroroso trofeo. El rey, sin embargo, vió la cabeza y la conocíó.

tejer con sus sombras á aquellos desgraciados. Los ejecutores formaron entonces un gran círculo, como se hace en los ojos de las bestias feroces, alrededor del jardín, y fueron estrechándolo paso á paso, obligando á sablazos á todos los eclesiásticos á que entrasen en la iglesia, en donde los encerraron.

vía con la mano izquierda sin proferir un gemido. El marsellés le hirió entonces con su pica, rompiendo el asta por la violencia del golpe, y pisoteó el cadáver, arrancándole acto continuo el peitoral, que mostró como un trofeo á sus compañeros.

¡INOCENCIA! Qué manos más frías tienes! Qué espeso Libro! ¡Qué horror!

Los comisionados del Ayuntamiento que vigilaban el Temple, para consternar á María Antonieta con la vista de la cabeza livida de su amigo.

El duque de Orleans estaba á la mesa con madama de Buffon, su nueva favorita, y algunos compañeros de sus placeres, y no se atrevió á rehusar el homenaje de un crimen ofrecido en nombre del pueblo por los asesinos.

El hijo de D. Venancio Gonzalez sigue grave, aunque las noticias son optimistas. Las clases pasivas Esta tarde, á las tres, se reunió en el Centro

Siendo más numerosos que éstos y estando mejor armados que ellos, pudieron haberle defendido los precios de los agonizantes. El arzobispo de Arlés fué llamado de los primeros.

